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文 I本刊记者 何晓春 

国内光伏市场何时才能启动 
光伏产业国内市场要启动需要两个必要条件：国家支持屋顶发电 
政策与上网电价的落实，和光伏发电成本降到1元／千瓦时。 

在新能源产业资本相亲会上，企业家、专家各抒己见 
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I It 2009年下半年~U2OlO年曾经风光一时的光伏产业，似乎已经到了最 

，、八 危险的时候。光伏产业真的过剩了吗?如何应对当前光伏产业市场下 ／J 
挫?中国光伏产业市场何时才能启动?当前光伏产业哪个环节最值得 

投资? 

在6月18H召开的2011中国民企投融资大会之新能源产业资本“相亲会”上， 

中国可再生能源学会光伏专业委员会副主任杨德仁、浙江省可再生能源协会副 

会长兼秘书长朱萃汉等专家，与浙江昱辉阳光能源有限公司董事长李仙寿、乐 

叶光伏股份有限公司董事长叶志卿、浙江合大太阳能科技有限公司董事长侯生 

跃、浙江赛林硅业有限公司董事长杨敏华等光伏行业企业家，以及上海盛万投 

资有限公司创始合伙人周丹、浙江如山创投有限公司总经理助理金高灿等创 

投机构负责人一起探讨光伏产业的未来趋势。会议由浙江省高工产业研究院张 

小飞博士主持。 

如何应对市场下挫 

当前光伏产业的下跌趋势会不会延续下去? 

“光伏产业拼命扩产之后，产能大大超过需求，必然导致价格战。欧洲港 

口、仓库堆了大量的产品，很多欧洲分销商日子非常难过。”李仙寿预i十'‘冷年 

下半年形势会更差，光伏产业要起来至少要到明年这个时候，请大家做好过冬 

的准备。” 

虽然乐叶光伏目前还是满负荷生产，但叶志卿也表示，光伏市场需求与产 

能相比是杯水车薪，接下去的市场将非常严峻。 

“我比他们还悲观，今年光伏市场需求增长 

30％，但投资比需求猛得多。明年这时候我看不 

到市场需求超过30％的机会，除非有重大市场突 

变。”杨德仁说，“这次光伏市场下跌与2008年不一 

样，上次是因为国际金融危机导致终端市场资金不 

足，这次是因为供过于求。我给企业两个建议：一 

是勤练内功，降低成本，提高质量；二是中小企业 

合作联盟，相对容易渡过难关。” 

浙江百力达太阳能有限公司董秘赵卓琳则比 

较乐观，他说：“我们对光伏产业未来的判断是相 

对走稳，持续震荡走高。”杭州临安尚美光伏材料 

有限公司总经理茅春明的观点与赵卓琳相似，他 

说：“危机对我们来说是一个机会。国内这么多的 

光伏组件企业，60％以上的EVA材料都是进口的。 

他们的价格在30元，平方米以上，而我们的价格不 

到2O元／平方米。只要我们的产品做好了'就不怕没 

有市场。” 

国内市场何时启动 

“大家不要只盯着欧洲市场!”李仙寿说，“德 

国只有浙江那么大，希望每年100％或200％地增长 
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是不现实的。我们期待中国、美国与印度 大市场 

的启动，而中国光伏市场一定会起来。目前很多地 

方光伏发电成本已经降到l元／千瓦时以下’具备了 

卜网电价的条件。” 

朱萃汉则认为，中国光伏产业国内市场要启动 

需要2个必要条件：国家支持屋顶发电政策与上网 

电价的落实。他说：“光伏产业走进千家万户，这个 

市场肯定大。”茅春明则认为，光伏发电成本降N1 

元／千瓦时，国内光伏市场就该启动 

侯生跃对国内光伏市场的启动充满信 ，他说： 

“能源危机大家都感受到 欧洲的光伏产业政策 

已经非常成熟，周内光伏市场启动的时机已经快成熟 

了̂ ” 

利尔达集团董事长陈贤兴则认为，要推动光 

伏产业的发展，光靠光伏本身是不够的。他说：“如 

果把我们的嵌入式系统与光伏产业对接，能够节 

省1／4的成本，节省3／4的电，能够让光伏发电成本下 

降，市场会更陕启动。” 

哪些环节最值得投资 

光伏产业还有哪些环节可以投资?李仙寿列了 

个清单，他说：“光伏技术更新很快，—旦有革命性 

的技术出来，原先的技术市场会变成零。在光伏产 

业存在不少行业瓶颈，比如碳碳复合材料的替代、 

硅烷、高纯石英、高速石英枪、银浆、EVA原材料、 

切割线等领域；谁掌握光伏产业各环节的关键技 

术，一定前途无量。” 

赛林硅业从事的就是硅烷行业，董事长杨敏 

华透露，公司承诺今年完成200O万元的纯利润，争 

取2013年年初上市。她说：“我们的产品价格比进口 

产品低30％，还有50％的利润。” 

在光伏产业，盛万投资没有投资主流产业链， 

而是投资了替代进口的光伏设备项目与切割辅料 

项目。周丹说：“我们投资的精功科技，其产品是国 

外进口设备的替代，今年上半年增长很明显。市场 

波动，为行业龙头企业的扩张提供了机会，洗牌中 

小企业会消失。我们投资的江阴浩博科技，目前的 

业务增长也非常好。” 

如山创投金高灿透露，盾安在光伏产业的策 

略是抓两端放中间：他们在内蒙古投资了多晶硅项 

目，今年又在那边建光伏电站。此外，如山创投也投 

资了北京科诺伟业等光伏企业。他说：“危与机只 

是一念之差，如果我们投资的项目要增资，我们肯 

定会参与。”衄 

着眼小机构大金融 

■主办：《浙商》杂志、浙商全国理事会 

文 I本刊记者 金少策 
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